



Lo mejor. Sigo. 24-VI-73. P. 16 666050

CUANDO CHILE CUMPLIO 100 AÑOS

de Alfonso Calderón

EN 1910 CHILE cumplió 100 años de independencia política. En ese año ocurrían muchas cosas en el país y en el exterior, aparte de los sucesos políticos que, de suyo, mostraban la complejidad propia de las contradicciones en que se debatía el desarrollo institucional y económico de la joven República.

Alfonso Calderón, profesor de literatura chilena en la Universidad de Chile, ensayista, crítico literario, poeta y novelista, nos presenta un tema tratado, magistralmente ameno, agradable, chispeante. Nos estamos refiriendo al cuaderno N° 43 de la colección "Nosotros los chilenos", de Editorial Quimantú. Calderón nos lleva al año 1910 en que Chile cumplió 100 años. Por sus casi 90 páginas desfilan los sucesos más característicos del momento. Es una semblanza en la que los elementos de la crónica se imponen sobre lo documental y se integra un pasado que aflora en diestras: pineladas alusiones a la figura presidencial de Pedro Montt, a su muerte y reemplazo por Emilio Figueiroa en los momentos inmediatos a la celebración del centenario; rápidas referencias sobre su carácter y el de su predecesor circunstancial le permiten a Calderón fijar un momento y un centro de la vida político-social chilena, alrededor del que se manifiestan una serie de hechos que cualifican el ambiente, la atmósfera en que se desenvuelve la nación.



Alfonso Calderón

Desfilan modas, costumbres, creencias populares y no tan populares, manifestaciones que confirman lo que muchos saben, o intuyen; y, en general, todos sufren: la configuración deformada que la sociedad chilena como toda la hispanoamericana ha sufrido en el desarrollo de un criterio de valoración para la vida exterior en sus distintos niveles. Nos referimos a esa dócil aceptación de lo extranjero como prueba de excelencia y buen gusto. El autor nos hace un "conto" panorámico no exento de agilidad y ameno fulgor: los primeros vuelos en avión; referencias al cometa Halley, aparecido aquel año, y los sentimientos de temor que provoca en el espíritu supersticioso y crédulo de muchos chilenos; los antagonismos que se vislumbraban formalmente entre el centro elegante de Santiago y los arrabales; el fusilamiento de Beckert, canciller alemán en Chile, acusado de asesinato; las discusiones en torno a la "cuestión social" que ya comenzaba a inquietar el ambiente político. Se hace sentir la presencia de Luis Emilio Recabarren y de Alejandro Venegas (Valdes Cangas) con su obra *Sinceridad, Chile íntimo 1910*; y el criollismo, que comenzaba a ser una presencia en la literatura, en la pintura y otras manifestaciones artísticas. Alfonso Calderón ha cumplido una excelente labor con este cuaderno sobre Chile de 1910, en su breve y sencillo desarrollo supo captar la atmósfera de un momento resaltante de la vida nacional y expresarlo con amabilidad y destreza. Es una excelente contribución al conocimiento de nosotros, los chilenos.

MANUEL ESPINOZA ORELLANA

Cuando Chile cumplió 100 años [artículo] Manuel Espinoza Orellana.

Libros y documentos

AUTORÍA

Espinoza Orellana, Manuel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuando Chile cumplió 100 años [artículo] Manuel Espinoza Orellana. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)